

TRANSCRIPCIÓN Surcando_la_memoria_48
MARCIAL RODRÍGUEZ
SOO - 1988
[A PARTIR DE 00:07:33]

MR = Marcial Rodríguez

JLH = José de León Hernández

PJM = Pedro Jorge Martín

AM = Antonio Matas

MR

Hay dos, porque después, Famara vamos a ver: de Tinajo a... a Famara hay uno, y luego después hay otro, que pasa por donde llaman Las Corujas, allí más... allí cerca que también se diba cruzando a Famara. Ese día más distante un poco de... de la linda del del Fiquiníneo. Ahí había porción [¿?] antiguamente según he oído yo decir pues... esto todo como que el agua... las aguadas eran bastante pocas y los criadores pues tenían ahí donde llaman Las Corujas, allá arriba, como era todo eso montuoso había muchos aljibes, según yo les oí hablar aquí a algunos ancianos. Y había muchos aljibes y esos aljibes todos se entulleron, eso fue al tiempo cuando se fue roturando el campo se fueron entullendo, el viento los fue entullendo y todo eso se fueron... se fueron hechos todos, los taparon los aquello, los abandonaron. Porque allí... allí está Muñique mismo: de Muñique hacia el norte un poco y al... ya la parte poniente hay veinte y no se cuántos aljibes, dice que hay enterrados ahí.

PJM

¿Sí?

MR

Claro, que esos aljibes, pues claro, no... ya cuando se perdieron las alcogidas, pues se... se perdió todo. Allí, por el lado de donde vive Dorotea, por allí me parece que... allí había un abuelo mío, que es un poco más acá al naciente de Dorotea, había un... un abuelo mío tenía un aljibe allí, y después había otros dos aljibes, uno era de, vamos a decir que yo no sé de quién era, pero a quien se lo conocí yo fue Alfonso Guillén, que vive, Alfonso no el que vive, que vivía. Y... y después, un poco más atrás, había otros dos aljibes, que dicen los aljibes de los Betancores. Y después por allí pasa también un caminito, una verea, que viene a... a... a Muñique y después sigue hacia donde llaman Las Corujas en... entre ese trecho ahí, hay una partida de aljibes, todos hechos, allí por donde vivía un señor José Moral... señor José María Morales también habían tres aljibes. Me parece que... que todavía, si no los han desfondado quedan dos, me parece que quedan dos que están tapados. Uno que lo tapó un señor de Muñique se lo tapó ya por tiempo mío, que lo llamaban Juan Guerra Guillén y después otro, un poco más atrás, que... que tiene muchos herederos precisamente mi bisabuelo dice que tenían una parte allí también. No que yo sé las conocí sino que lo he oído decir. Y allí pues aquellos señor... señor José María... Morales pues era ganadero y tenía... aquello le servía de corral para cerrar baifos, destetarlos y esa cosa. Y después viene por allí pacá una parte donde llaman Los Paisanos, vienen cortando a... hacia Las Corujas aquel también hay una partida de aljibes enterrados allí; hay una tierra de un cuñado mío. No, ya no es la

tierra del cuñado mío; ya esa la vendió él. De... Es de hoy de... de aquel —¿cómo se llama? — él de Juana, aquél casado en Muñique, de Juana...

Voz de mujer
¿Juana? ¿Qué Juana?

MR
De Juana [¿Chispirri?]

Voz de mujer
Ahh, aquel... [¿Saturnino?]

MR
Saturnino.

Voz de mujer
Be... *Benino* [Benigno].

MR
Benino. Allí también hay un aljibe también y después hacia la parte del poniente, hay... cruza un camino allí que va, viene desde Muñique a enlazar con ese que va a Famara. Y allí, en esa misma... por la parte del poniente de ese Saturnino [Benigno], hay una tierra también que... Era de mi padre antes, pero después me tocó a mí y hoy la tienen un hijo mío o dos hijos míos, cada uno tiene mitad. También allí hay señales, yo conocerlos no los conocí, pero señales de que hubo vivienda allí y que hubo algún aljibe allí. Y allí por allí llaman Los Paisanos una parte allí. Hay una partida de aljibes según... todo eso... como después se fue roturando ya después el agua no corría por esa tierra sino...

AM
¿Y cómo se llamaba esa zona?

MR
¿Eh?

AM
¿Esa zona cómo se llamaba?

MR
Los Paisanos.

Voz de mujer
Ah... ¿dónde tú dices esa tierra nuestra?

MR
¿Eh?

Voz de mujer
Las Corujas... esa de Las Corujas.

MR
Las Corujas, también

PJM
¿Y de leyendas de esas de... moros y cosas de esas o de yacimientos antiguos?

AM

Historias que se oían sobre los moros que venían... que venían antes... También se oye que dice que una vez que vino aquí el médico a Soo, el primer médico que vino, dice que tuvo que ir la gente a quitarle las piedras para que pasara el coche de...

MR

Ese fue... yo... él fue de la edad mía, pero él pa que iba... pa que pasara. Unos lo conocemos por Sotero, Sotero Sánchez Martín, y otros lo conocemos por José Sánchez Martín, que es aquél de Tinajo, Sotero. Ese camino antes, Soo.... La carretera esta que tenemos que sirve hoy al pueblo de Soo, la carretera esta empezó en Tiagua. Se empezó el cincu... el año *treintitres* [treinta y tres]. El año *treintitres*, pero claro, como que antes la... el dinero era poco, y hoy también será poco. Pero antes había poco dinero y el presidente del Cabildo era un don Sebastián Velázquez y recuerdo que estamos, yo estuve trabajando también con un camello cargando china y después ya trataron de suspenderlo, como nos suspendieron. Y recuerdo fuimos a hablar con don Sebastián y entonces dícame don Sebastián, dice No Marcial, es que el trabajo si ha venido para ustedes que hace falta, dice, pero es que lo que el trozo este de... de Muñique a Soo está presupuestado en... en 17 mil pesetas. Mire usted, 17 mil pesetas que hoy nos dan para un cigarro. Pues y claro, y entonces na: tuvo que poner para camiones a cargar. Cargar piedra de la costa y después, el 35 se terminó el pedazo ese. No es porque durara trabajando todo ese tiempo sino se vino a terminar el 35: vino a empalmar aquí a Soo. Y después estuvimos allí pues... y cuando ese... ese señor que... que quitaron las piedras, había un camino que servía de aquí a Tiagua, que decíamos... lo llamábamos el camino viejo y... Y entonces un tío del chico ese —ese chico tenía una enfermedad, parece que algo grave, que él quedó un poco inútil de la... de la pierna. Pues no sé si como algo de pus en el hueso algo de eso dice que si tenía. Y entonces el tío fue, le trajeron al médico y coches aquí en Lanzarote todavía habían pocos, pero un tal don José Molina, que era médico, fueron a buscarlo, y era el mejor médico en esa época; aquí en Lanzarote los médicos eran pocos. Pero vino don José Molina y preguntó que si el camino estaría práctico para venir a... el coche a Soo. Hombre, nosotros no... ese día, se marcará el camino y se limpiará y entonces marcaron el camino: al llegar a Muñique, que ya enlaza la carretera pa Soo esta, allí hacia la der... a la izquierda baja un camino que va con dirección al Río, a La Santa Sport. Y... y entonces por allí bajado el camino y después un poco más atrás, pa hacia el norte, cogi... marcaron un camino, venían haciendo paredones y fueron y limpiaron unos cuantos, los familiares del enfermo y fueron y limpiaron eso y llegó el coche hasta Soo. Que fue la primera vez y después volvió a venir un coche a Soo por segunda vez cuando me casé yo que me casé el año 32. Hasta esa fecha no... hasta esta fecha no habían venido nadie... Y claro y entre nosotros lo que estábamos pues [¿?] vamos... ¿sabe usted cuánto nos costó el coche? Que era un camioncito de un tal Bernard... Bernardito [¿Olivares?] que nos... nos vino a traer a Soo, y después fuimos a Muñique o fuimos a Tiagua y después volvió a traernos a Soo. En to el día andando nos costó 15 pesetas: 15 pesetas cada uno, no, sino 15 pesetas en general porque mire lo... lo que se valía en esa hora un... [Silencio – SE CORTA]